
在新一輪空置校舍用地檢討
中，規劃署檢視了五幅政府土地及
一幅私人土地。

兩幅建議發展公營房屋
觀塘順安邨的基督教聖約教會

堅樂第二小學、上水彩園邨的東華
三院馬錦燦紀念小學（彩園分校）
目前仍在營辦，但預期地皮在未來
兩、三年會空置，規劃署建議長遠
撥作公營房屋發展。房屋署回覆
《大公報》查詢時表示，該兩間校
舍現時仍然用作學校用途，經中央
調配機制檢視後，建議把將會空置
的校舍用地作長遠公營房屋發展。
有關用地於現階段未有發展時間表
及擬議單位數目，待有明確計劃
後，適時諮詢相關的區議會及地區
人士，以聽取他們的意見，以利發
展計劃順利推行。

至於在長洲的佛教慧因法師紀
念中學，剛於去年停辦。規劃署資
料顯示，該校舍地皮現時是私人土
地，有待交還給政府作房屋發展。

在香港仔崇文街的香島道官立
小學，擬於2024/25學年停辦，校
舍即將空置。規劃署建議，校舍北
部地皮劃為住宅用途，南部地皮劃
為政府、機構或社區用途，目前有
待處理長遠用途的建議。

規劃署表示，由2011年實施中
央調配機制至今，已先後檢視了共
256幅空置及即將空置校舍，其中

164幅已用作或將用作包括公共房
屋及各種政府、機構或社區用途；
43幅用地可供申請作社區、機構或
非牟利用途；2幅用地礙於不同原因
暫未能提供使用。資料顯示，未能
提供使用的空置校舍是觀塘的香港
道教聯合會雲泉學校，以及大埔東
莞學校，惟清單未有交代原因。

至於餘下47幅用地，規劃署表
示，大部分屬於私人土地，一般由
私人土地擁有人經參照適用的法定
規劃用途及地契條款決定。

倡做好社區及交通規劃
立法會房屋事務委員會主席盧

偉國歡迎建議，但他關注到部分校
舍已空置多時，但相關部門是否積
極跟進卻成疑， 「有否認真跟進、
盡快利用這些空置校舍，從來無清
清楚楚及令我們滿意的答覆。」

觀塘區議會房屋、規劃、地
政、發展及重建委員會主席符碧珍
表示，暫未聽聞有政府部門就堅樂
第二小學用地建屋諮詢地區。她
說，有關用地不大，估計發展亦只
能興建單幢
住宅，希望
增加社區所
需配套，例
如長者休閒
及運動設施
等，並做好
交通配套。

房屋用地可望有新供應，規劃署更新經中央調配機制檢視的
空置校舍用地報告，昨日公布最新完成六幅空置及即將空置校舍
用地的長遠用途檢討，建議其中四幅用地全部或部分用作房屋發
展，當中觀塘區基督教聖約教會堅樂第二小學（前葛量洪教育學
院校友會觀塘學校）、北區東華三院馬錦燦紀念小學（彩園分
校）建議發展公營房屋。

立法會房屋事務委員會主席盧偉國歡迎建議，但認為政府需
加快審視空置校舍用地用途的步伐。有觀塘區議員支持政府善用
空置校舍，增加房屋供應，並做好社區配套及交通規劃。

四幅空置校舍用地擬改建住宅
規劃署建議善用資源 議員促加快審視步伐

大公報記者 曾敏捷（文） 林少權、黃洋港（圖）
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易通行明早5時起 青沙管制區實施
【大公報訊】記者邵穎報道：

「易通行」 將於明日清晨五時起，在
青沙管制區實施，為配合實施 「易通
行」 ，青沙管制區一帶在今天晚上11
時起分階段實施臨時交通安排。運輸
署署長羅淑佩昨日表示， 「易通行」
的籌備工作大致完成，現時已經發出
68萬個車輛貼，約佔全港85%車
輛，當中逾七成已開立戶口及綁定自
動繳費模式，她提醒未完成程序司機
盡快辦理車輛貼申請。

須領車輛貼開戶自動繳費
不停車繳費服務 「易通行」 首階

段適用於青沙管制區，即尖山隧道、
沙田嶺隧道和大圍隧道，屆時所有人
手收費通道及 「Autotoll」 通道將取
消，只剩來回方向各三條行車道。

羅淑佩表示， 「易通行」 每小時
可處理七萬架次車輛，而青沙管制區
一日約有六萬架次車輛使用，足以應

付所需，並按需要加大容量。現時所
有政府收費隧道繁忙時間只處理4.7
萬車流，足以應付。

羅淑佩提醒，已領取車輛貼的車
主，除了要在車頭玻璃貼上車輛貼，
亦要開通 「易通行」 戶口，綁定自動
繳費；如果沒有貼上車輛貼，車主行
經青沙管制區亦毋須立即停車，因為
管制區可透過偵測車牌找到車主付
款。但她指出，不鼓勵相關做法，呼
籲車主盡快完成開通 「易通行」 手
續。

至於七月實施的 「港車北上」 ，
羅淑佩表示，有關兩地保險安排問題
已處理好，司機要依兩地規定，可向
香港保險公司購買 「等效先認」 保
單。兩地駕駛習慣有軚盤方向等不同
差異，她強調任何時候駕駛都應要注
意安全，相信市民只要稍為適應，並
預早熟悉路線及善用電子導航，問題
不大。

蔡若蓮鼓勵港人子弟回港讀書
【大公報訊】昨日立法會教育

事務委員會討論疫情下為跨境學生
提供的支援及協助恢復面授課堂安

排。教育局局長蔡若蓮表示，如果
內地的港人子弟學生的居住地就近
關口，局方鼓勵他們回港讀書。

教育局文件顯示，今年2月22
日小學及幼稚園恢復跨境生回港上
面授課。當日，全港中小學及幼稚
園共有15760名跨境生。有議員指
相關人數較疫情前的約27000人
少。

蔡若蓮表示，跨境生人口下降與
2013年起實施的零雙非政策有關，而
跨境學生各區分布不平均，例如黃大
仙及葵青分別只有十多位跨境中學
生，北區就有逾4300多位，形容部分
地區跨境生已見到 「水尾」 。

有議員關注政府是否有政策鼓
勵內地的港人子弟學生回港就讀。
蔡若蓮回應稱，當局的政策初心是
以學生利益為最優先考慮，如果他
們的居住地鄰近關口，局方非常歡
迎和鼓勵他們回港讀書，如果居住
地較遠而希望在大灣區港人子弟學
校就讀，政府亦會提供支援措施。

另外，對於有議員建議當局可
將 「殺校」 後空置的校舍改建為宿
舍，供跨境高中生居住，以免他們
每天往返香港。蔡若蓮則表示，現
時跨境生人數大幅減少，質疑校舍
重建後未有足夠學生入住，強調政
策需合乎經濟效益。
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應對收生不足
需有長遠規劃

本港學
齡人口持續
下跌，中小
學收生不足
情況日趨嚴
重。教育局
局長蔡若蓮

透露，新學年有5間小學收生
不足，不獲資助開辦小一。她
強調當局並非 「殺校」 ，校方
有不同方案可以選擇，包括重
置合併、改以私營模式開班和
安排特別視學等。

對於有意見認為，有學校
只差一人就夠開班線，仍不准
開辦小一是不近人情。蔡若蓮
表示，開班線已由24人下調至
16人，不宜再下降，反問 「去
到多少人才算近人情」 。

小一開班線下調至16人，
無異於小班教學，背後涉及教
育資源合理分配問題。

各校收生數目差距懸殊，
有學校千人爭一位，有學校爭
收生爭崩頭，與地區人口結構
改變關係密切之外，學校教學
質素與口碑，是家長選校的主
要考慮因素，學校收生不足，
是多種綜合因素造成，不能只
歸咎於適齡學童人口減少。

從人口結構趨勢看，新學
年有5間小學收生不足，不獲
資助開辦小一只是開始，更嚴
峻局面仍未出現，未來十多
年，教育界都必將面臨同樣問
題且由小學向中學推移。教育
局與辦學團體必須思考中小學
的發展路向，未雨綢繆。

五校下學年不獲資助開辦小一
【大公報訊】學齡人口持續下降，教育

局局長蔡若蓮昨日表示，全港有5間小學因
為收生不足，在新學年未能參與小一派位。
她指局方並非 「不近人情」 ，強調開班線已
下降至16人，不宜再降。

現時三間學校均表示，只欠一個學生便
達到 「開班線」 ，但局方繼續派 「零班」 ，
有意見稱 「太不近人情」 。

開班線已下降至16人
蔡若蓮回應稱，局方已經由24人的開班

線下降至16人，不可以無止境下調，否則對學
生的課外學習、活動、群育發展等均不太理
想。 「16人欠一人就是不近人情，到15人欠
一人又是不近人情，那麼多少人才算是 『近人

情』 呢？」
教育局指出，如一所資助小學在下學年

不獲資助開辦小一班級，可考慮以私營方式
開辦小一班級、特別視學、與其他學校合
併、提早停止營辦全校或部分班級，以及所
屬學校網尚未全面推行小班教學的學校可申
請再次參加 「小一入學統籌辦法」 等方案。
其中，若學校選擇在下學年以私營方式開辦
小一班級，辦學團體承諾承擔私營的開支，
並獲局方批准，學校便可在再下一個學年重
新參與 「小一入學統籌辦法」 。

至於辦學團體救世軍在柴灣營辦的兩所
小學有意合併，蔡若蓮表示，現時仍是初步
階段，合併方案起動後才知受影響師生人
數。

校舍：東華三院馬錦燦紀念小學（彩園分校）
土地擁有人：政府（房屋署管理）
去年底情況：將空置的校舍用地，長遠作公營房屋發展

校舍：佛教慧因法師紀念中學
土地擁有人：私人地段擁有人
去年底情況：待交還給政府的私人地段，已計劃作房屋

發展

校舍：長洲公立學校
土地擁有人：政府（地政總署管理）
去年底情況：在有待落實長遠用途期間，可申請作短期用途

2022年檢視的空置校舍名單
（建議住宅用途）

校舍：基督教聖約教會堅樂第二小學
土地擁有人：政府（房屋署管理）
去年底情況：將空置的校舍用地，長遠作公營房屋發展

校舍：香島道官立小學
建議用途：北面：住宅用途；南面：政府、機構或社區用途
土地擁有人：政府（教育局管理）
去年底情況：將空置的校舍用地，正在處理長遠用途建議

（建議政府、機構或社區用途）

資料來源：規劃署

校舍：聖道書院
土地擁有人：私人

蔡樹文
透視鏡

掃一掃 有片睇

易通行不停車繳費注意事項
實施易通行
•易通行於明日（星期日）清晨5時在青沙管制區實施。
•所有人手收費亭及快易通車道將會取消，改以易通行繳交
隧道費。

•毋須撕下快易通繳費貼，以便於其他政府收費隧道繳費。
臨時交通安排
•今日（星期六）晚上11時至明日（星期日）清晨5時進行。
•尖山隧道、沙田嶺隧道及大圍隧道（青沙管制區）來回方
向及其連接道路，明日（星期日）凌晨2時至5時封閉。

繳費貼
• 「車輛貼」 不可以撕下，否則天線接觸面便會損壞。
•若車輛沒有貼上 「車輛貼」 ，或 「車輛貼」 未能被識別，

「易通行」 系統的自動車牌識別技術都能偵測，隧道費服
務供應商會以電子方式向登記車主發出繳費通知。

•若擁有多於一架車，車主須為每架車輛申請 「車輛貼」 。
•駕駛者必須開立戶口和設定繳費方式，才可透過 「易通
行」 繳付隧道費。

資料來源：運輸署

▲跨境生人數已大幅減少，但各區
分布並不平均。

觀塘上水

長洲 香港仔

長洲 深水埗


